

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses.	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

MANIFIESTO DE MUGERES CONTRA LA GUERRA.

La asociación *La Solidarité* fundada para alcanzar la reivindicación de los derechos de la mujer, de la cual forman parte las señoras más distinguidas de ambos mundos, no ha podido presenciar impasible el catálogo de los estragos que se renuevan cada día sobre los devastados campos y ásperos montes del Oriente. Fieles intérpretes de los sentimientos que sin excepción abrigan todos los miembros de la gran familia femenina, han dirigido á la Liga Internacional de la Paz y de la libertad un manifiesto, en el cual el calor y la impetuosidad del sentimiento nada quitan á la fría lógica del razonamiento ni á la solemnidad de la forma. Lo transcribimos traducido invitando á todos los periódicos que al mezquino afán de los pequeños intereses y de las personalidades, anteponen el estudio de los grandes problemas humanitarios, recordando su misión de enseñanza y de amor, les invitamos á reproducir dicho manifiesto, al objeto de que las verdaderamente santas ideas se propaguen por todos los ámbitos del mundo, y preparen, merced á la convicción de todos, su grande y pacífico triunfo.

Hé aquí el manifiesto:

- «Nosotras mujeres de todos los países,
- «Nosotras que formamos la mitad de población de todas las naciones,
- «Nosotras á las cuales las leyes de los hombres han excluido de todos los Consejos,
- «Nosotras á quienes la guerra bárbara y licenciosa no excluye de la muerte, ni de los más crueles ultrajes,
- «Nosotras á quienes priva la misma de todo lo que une el ser á la vida, padre, esposo, hijo, hogar...
- «Nosotras cuyas conciencias no nos han enseñado á distinguir entre el homicidio aislado, justamente castigado—y el homicidio en masa recompensado por una vanagloria, siendo ejecutado sobre inocentes,
- «Nosotras que no hemos olvidado el mandamiento «No matarás,»
- «Nosotras á quienes la sociedad juzga capaces y dignas de llenar los más importantes de-

beres sin la compensación de derechos correspondientes...

»Nosotras, cuya misión sobre la tierra es: conciliación, paz, devoción,

»Nosotras á las cuales más largo silencio haría cómplices de este horrendo estrago de vidas humanas—de la riqueza—y de las devastaciones que se extienden sobre países enteros,

»Nosotras protestamos con toda la energía de nuestra alma:

»Contra la guerra—contra este odioso abuso de la fuerza;

»Contra el abandono voluntario de la vía fecunda y pacífica «del arbitraje internacional.»

»Nosotras protestamos:

»En nombre de la humanidad—de la cual la guerra viola las leyes más santas,

»En nombre de la patria—á la cual la guerra priva de sus hijos,

»En nombre de la familia—que la guerra mutila y destruye,

»En nombre del progreso—que la guerra hace retroceder,

»En nombre de la moral—que la guerra pervierte.

»Nosotras mujeres—nosotras madres—nosotras depositarias de la familia—nosotras pedimos á todos los hombres de corazón su fraternal concurso en esta santa cruzada.

»Nosotras elevamos una suprema súplica: á los legisladores—á los maestros de la juventud, al objeto de que, dicten leyes—secunden nuestros esfuerzos—enseñen á nuestros hijos:

Horror por la guerra.—Horror por la matanza.—Horror por el fratricidio.

Por el Comité Central de la *Solidarité*:

Señoras: V. Griess-Traut.—Cristina Lazzati-Bossi.—Matilde Hunziker.—Luisa de Virte.—Maria Goegg, presidenta.

(De *Il Secolo y Les Etats Unis d'Europe*.)

CRÓNICA GENERAL.

Se nos ha dicho que un particular está dispuesto á edificar por su cuenta brevemente, y en el lugar más apropiado de esta población,

un espacioso, cómodo y decente cuartel que permita alojar numerosas fuerzas de caballería é infantería del ejército; lo cual desea llevar á cabo mediante condiciones tan aceptables y módicas que no dejen de estar inspiradas en los buenos propósitos de secundar noblemente las elevadas aspiraciones, en esta parte, de la Corporación municipal, que al parecer se halla decidida á procurar el mas pronto y satisfactorio término de los asuntos que, como el de que se trata, tienen verdadera importancia por referirse no solo al ornato público y engrandecimiento de esta ciudad, si que tambien á la mejora del comercio de la misma. Deseamos que se acepten por el Excmo. Ayuntamiento las proposiciones de ese particular, si son de justicia; que se acojan con benevolencia los esfuerzos que ofrezcan el buen deseo, la actividad y sano interés individual, en beneficio del trabajo y las industrias; y que contribuyamos todos, así los individuos como las corporaciones, cada uno en su respectiva esfera, pero con energía y decision, á las positivas mejoras de que tanto necesita este desgraciado país. *Tal es nuestro ideal constante.*

Telégramas particulares aseguran que el mariscal Mac-Mahon pedirá mañana al Senado, por medio de un mensaje, la disolucion de la Cámara de diputados.

En los círculos políticos coméntase mucho esta noticia, siendo general la creencia de que están próximos sucesos importantes.

Por la Administración económica de la provincia se hace saber, que se admiten en su caja, sin limitacion de tiempo, confacturas duplicadas y triplicadas, estendidas con extricta sujecion á determinados modelos que se citan, los cupones de la Renta perpetua, deuda amortizable interior, obligaciones del Estado por ferro-carriles y la Renta perpétua y amortizable exterior, correspondientes al vencimiento de 31 del actual y 1.º del inmediato Enero; cuyos cupones pueden desde luego regresarse.

Quéjense los labradores de algunos pueblos de la otra orilla del Ebro de ser tan pertinaz la sequía que experimentan los campos, que les ha imposibilitado dar todavía principio á la operacion de la siembra. En las comarcas valencianas y en el Maestrazgo tambien se quejan de la sequía.

La recaudacion durante el mes de noviembre último en todos conceptos, ha ascendido á la suma de 336 millones de reales.

El director general de Contribuciones ha dictado á consulta de una comision de evaluacion y repartimiento de la contribucion territorial de cierta provincia, la siguiente orden:

«Que no puede considerarse exenta de contribuir plantacion alguna de viñas ó de arbolarío, si no existe el expediente de novales que debió instruirse al tiempo de la plantacion y á instancia de los propietarios, ó si estos no jus-

tifican de un modo fehaciente que no ha terminado el plazo de la exencion temporal, toda vez que esta justificacion no corresponde hacerla á la Hacienda.»

Ha fallecido en Roma el ex-general carlista Lizárraga, muy conocido en esta provincia por haber estado durante mucho tiempo al frente de las fuerzas carlistas que operaban en el Centro en la última guerra civil y ser él quien dirigió los dos ataques que sufrió Teruel en los memorables dias del 3 de Julio y 4 de Agosto de 1874.

Hemos recibido el número 388 de *El Fomento de la Produccion Nacional* y el 74 de *El Fomento de la Produccion Española*. Se suscribe á las dos importantes citadas revistas en la Administración de EL TUROLENSE.

La comision régia para pedir la mano de la infanta Doña Mercedes, ha sido recibida en Sevilla con gran solemnidad.

En la estacion del ferro-carril aguardaban el arzobispo, el capitán general, el gobernador civil, los magistrados, las demás autoridades, comisiones, etc. y ha sido conducida al palacio de San Telmo con guardia de honor.

La contestacion de los duques de Montpensier será llevada inmediatamente á Madrid.

En una carta de Fonz que publica un colega zaragozano leemos los siguientes párrafos:

«La sequía, dice, continúa en este país, sin que haya podido sembrarse con labores en sazón, sin otra esperanza de parte de los labradores que la que inspira la Providencia divina. Esto motiva la subida de los precios de los cereales, y algo de aumento en los caldos, aceite y vino.

Insisten las gentes en creer que divagan por esta comarca algunos foragidos acechando ocasiones favorables para el asalto ó acaso el secuestro; la Guardia civil redobla su vigilancia; tan cierto es que las calamidades, como dice nuestro refrán, no están solas y los presentimientos no han de separarlas, sino unir las.

Al amparo de los accidentes de esta comarca, no fuera extraño que los merecedores dichos, si no asaltan á los viajeros, se preparen para realizarlo en ocasion próxima mas oportuna.»

Por lo visto, no es solo en España donde abundan tanto los abogados, que muchos de estos se dedican con frecuencia á ocupaciones que nada tienen que ver con su carrera. En Pesth existen tantos con bufete abierto y sin clientes, que uno de ellos, segun cuenta un periódico, cansado de esperar en su casa los negocios, ha tomado la determinacion de salirles al encuentro, para lo cual ha mandado construir una barraca de madera, montada sobre ruedas, y en ella lleva su estudio ambulante, deteniéndose allí donde halla una consulta.

El Gobernador de Gerona ha dictado enérgi-

cas medidas para estirpar el abuso que vienen cometiendo algunos alcaldes de la misma, mirando con suma indiferencia cuanto se refiere á la administracion forestal, dejando de cumplir las órdenes que sobre el particular reciben, y pasando sin correctivo las frecuentes infracciones que se les denuncian, ó resistiéndose á instruir las diligencias que están confiadas á su cuidado.

Los quesos han establecido competencia.

Ya no es el de mayor magnitud que se ha fabricado el de 7.000 libras de peso de que hablaban los periódicos hace unos dias.

Ahora se fabrica uno en Suiza con destino á la Exposicion de París, que pesa 800 arrobas y mide 150 piés de circunferencia.

Que le pongan alrededor palcos y tendidos y se puede dar una corrida de toros en el queso.

Mire V., no es mala la idea. De este modo, si los bichos no salian buenos, podian desahogarse los espectadores comiéndose la plaza.

Ha llovido en abundancia en la mayor parte de los partidos de esta provincia y en especial en los de Calamocha, Albarracin y Teruel.

Con el objeto de prevenir la invasion del *phylloxera* en nuestros viñedos, la Junta de agricultura de la provincia de Valladolid ha acordado pedir al gobierno que autorice el decomiso y quema de las plantas y arbustos procedentes del extranjero que se anuncian á la venta en varias poblaciones de España, y que prohiba terminantemente su introduccion en la Península.

Parece que se trata de aumentar con varias asignaturas el programa de estudios exigido actualmente en la carrera del notariado.

A medida que empeora la salud del Pontífice, reina en Roma mayor animacion con motivo del futuro conclave.

Actualmente se dibujan tres grupos en el Sacro Colegio. El primero es el de los intransigentes, que antes seguian al cardenal Panbianco, y ahora al camarlengo Pecci, en el que ven un Papa de resistencia. El segundo, ó sea el de las concesiones, apoya al cardenal vicario Monaco Lavalletta. El tercero votaria al cardenal Nina, uno de los últimos electos, á quien reputan por sugeto de talento y resolucion.

Algunos otros candidatos van apareciendo, pero representan solo pequeñas fracciones, compuestas en su mayor parte de cardenales extranjeros.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Ragusa 9.—La ciudadela de Antivari continúa resistiendo á los montenegrinos.

La escuadra turca ha desembarcado en Dul-

cigno 2.000 bachibozuks (fuerzas irregulares turcas.)

Viena 9.—Se desmiente la noticia de la próxima entrada en campaña del ejército sérvio.

Los despachos turcos afirman en prueba de ello que las fuerzas sérvias concentradas en la frontera turco-sérvia se retiran hácia el interior del principado.

Washington 9.—Las tropas anglo-americanas han vuelto á penetrar en territorio mejicano persiguiendo á los indios merodeadores.

Dentro del territorio de Méjico han sostenido un combate con estos, dando muerte á dos indios, hiriendo á tres y destruyendo su campamento.

Ragusa 9.—Los habitantes de Scutari y los principales jefes de la Albania, han teleografiado á Constantinopla pidiendo socorros y añadiendo que, en el caso de no recibirlos, invocarán la proteccion del gobierno italiano para que ampare á las personas y sus bienes.

Paris 10 (mañana).—Las cosas continúan aquí en el mismo estado. La creencia general es que se apurarán hasta el último extremo todos los recursos, haciéndose nuevas tentativas de conciliacion por parte del Sr. Dufaure, y que si estas, como es probable, dada la actitud de las izquierdas, no tienen éxito alguno, se formará un ministerio que tendrá por mision la disolucion de la Cámara de diputados, si se niega á votar los presupuestos.

Londres 10.—Los periódicos ingleses dicen que el príncipe de Gortschakoff, primer ministro del Czar, se ha adherido á la idea de una paz, previa consulta de las potencias sobre las condiciones rusas.

Se asegura que el Czar ha manifestado intenciones de regresar á San Petersburgo el 23 del corriente.

Berlin 10.—Corre el rumor de que el principe de Bismark solicita ser relevado de sus funciones.

San Petersburgo 10.—No hay ninguna noticia positiva de Erzerum.

El ejército ruso de la Armenia ha hecho un importante movimiento para cortar las comunicaciones en Trebizonda.

Viena 10.—El gobierno griego ha entablado negociaciones para comprar mas armas y municiones.

Paris 10.—Un parte oficial ruso anuncia que se va á reconcentrar en Telisch un nuevo cuerpo de ejército de reserva ruso de 50.000 hombres.

Roma 10.—Las autoridades militares y civiles de Roma han recibido instrucciones para la eventualidad del fallecimiento del Papa, con objeto de asegurar la libre reunion del Conclave.

Cotizacion oficial.

3 por 100 int.....	13,30
Bonos del Tesoro.....	72,25

Cultos.

SANTODEHOY.—S. Donato, mr.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las cinco y tres cuartos.

Precios del Almudí.

Trigo. —Chamorra superior, á.	34, reales.
Id. Chamorro, á.	33, »
Id. Jeja, á.	32, »
Id. Candéal á.	33, »
Id. Royo á.	33, »
Id. Morcacho á.	26, »
Id. Centeno, á.	23,25 »
Cebada, á.	16,50 »

Teruel 11 de Diciembre del 877.

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital.	17, Ps.
Arroz comun id. id. de 5,50 á 6, »	
Bacalao id. id. de 10,25 á 11, »	
Jabon de Albalate id. id.	16, »
Id. de Teruel id. id.	15, »
Sal id. id.	4,12 »
Aguardiente usual cántaro id.	6,50 »
Vino blanco id. id.	6, »
Vino comun id. id.	2,25 »
Petróleo la lata id. id.	11, »
Sardinias millar id. 12 á 17, »	

Teruel 11 de Diciembre de 1877.

La irritabilidad de la sangre produce y sostiene incalculable número de enfermedades para cuya curacion basta de ordinario el empleo de sustancias depurativas y atemperantes, evitándose del mismo modo todas ellas cuando dichas sustancias se usan á tiempo, recomendando su empleo con alguna frecuencia, toda vez que nunca pueden perjudicar.

Ningun medicamento mejor para conseguir este objeto que los *Polvos Depurativos y Atemperantes* del *Dr. Morales*, los cuales remplazan ventajosamente á la mejor zarzaparrilla, y reúnen además la buena condicion de ser un refresco sumamente económico y de un empleo cómodo y fácil.

Tan útil preparacion se halla de venta en todas las principales farmacias de España.

SECCION DE ANUNCIOS.**TRILLADORAS.**

Sistema americano reformado por Lanz.

Medalla de oro sobre las máquinas belgas inglesas, alemanas, suizas y holandesa.

Estas máquinas movidas á mano ó por un caballo hacen tanto trabajo como los antiguos sistemas de dos y tres caballos. Mas de 50.000 máquinas agrícolas se han vendido por el establecimiento Lanz.

Estas trilladoras son altamente aplicables á esta provincia, á quien EL TUROLENSE, se las recomienda. Agencia de máquinas.—Lavapiés, 39, Madrid.

ESPECIFICOS

DEL

DR. MORALES

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética. Cura grave y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y períodos.—30 rs. botella.

Inyeccion-morales. Cura infaliblemente en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

Polvos depurativos y atemperantes. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla a cualquier otro refresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. cajó con 12 tomas.

Pildoras tónico-genitales. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. u uso está exento de todo peligro.—30 rs. caja.

Los específicos citados se expenden en las principales Farmacias y Droguerías de Teruel.

DEPÓSITO GENERAL.

DR. MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

NOTA. El DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite *consultas por escrito*, previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.—ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

Café nervino medicinal. Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 rs. caja.